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La pluma de Platón le ha permitido a la humanidad ser 
testigo del Padre de la Ética en su máximo esplendor. 
En el Critón, diálogo platónico sobre el deber, se narran 

las últimas horas de Sócrates de Atenas; en este diálogo 
Sócrates convence a Critón -personaje cuyo nombre 
inspira el título del diálogo- que es mejor quedarse a 
cumplir su condena a huir, ya que éticamente es lo que 
debe hacerse. 

El Critón narra la última noche de Sócrates antes de la 
fecha de su ejecución. La verdad es que las autoridades no 
tenían mucho interés en ejecutar a Sócrates, pues estaban 
conscientes de lo poco fundadas que eran las faltas que 
se le imputaban, así que crearon un escenario favorable 
para que Sócrates pudiese huir de la ciudad -designaron 
una fecha lejana debido a festividades religiosas, así las 
autoridades y el público estarían más concentrados en 
los ritos que en la ejecución-. De igual forma, Sócrates 
contaba con muchos amigos aristócratas influyentes, a 
pesar de su pobre condición económica, que lo podrían 
haber auxiliado para escapar, como intentó hacer Critón al 
inicio del diálogo.

Se podrían escribir tesis completas sobre cada uno de 
los argumentos que el páramo de Atenas expuso sobre 
el por qué, ante todo, debía procurar la rectitud de su 
actuar aunque eso significara perder la vida, pero lo que 
me gustaría rescatar de este magnum opus de Platón, es 
el espíritu de la Ética socrática que debería promoverse 
en la sociedad mexicana y sus instituciones para poder 
erradicar el mal de la corrupción que tanto nos aqueja. 

Asimismo hoy -como en la vieja Grecia- es imprescindible 
que estos principios estén presentes. Con mayor razón en 
los órganos encargados de la vigilancia e implementación 
de políticas anticorrupción de los organismos públicos. Nos 
referimos a eso porque a partir de la designación de José 

Luis Villamil como integrante del Consejo de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción del Estado 
de Yucatán ha nacido una controversia. La controversia 
surge de la relación que el nuevo consejero tiene con 
Manuel Castillo Rendón, antiguo integrante del mismo 
consejo, quien es su cuñado. Este parentesco -sin duda 
pone en conflicto los intereses y la transparencia del 
proceso de selección- ya que no fue mencionado hasta 
después de la designación. 

Cabe mencionar que el Consejo de Participación Ciudadana 
no es quién designa a los nuevos integrantes, sino una 
comisión de siete integrantes creada por el Congreso 
del Estado.  El proceso de designación de consejero de 
un comité que tiene de encargo acompañar la aplicación 
de las disposiciones en temas de anticorrupción 
en las instituciones públicas y sociales se ha visto 
manchado de imparcialidad e intereses particulares. 
Independientemente de si el ciudadano José Luis Villamil 
era el mejor candidato para el puesto, ocultar la relación 
de afinidad con otro consejero podría poner en duda 
su legitimidad como defensor de la transparencia y el 
Estado de Derecho. La reposición del proceso puede ser 
la única salida ética que tengan todos a este laberinto de 
ambigüedades.

Al empezar a leer el Critón, es natural tomar partido con el 
ya mencionado e implorarle a Sócrates que huya y salve 
su vida, pero cuando Sócrates explica que escaparse de 
su condena implica no poder seguir siendo él mismo, ya 
que actuaría en contra de todo lo que ha pregonado a lo 
largo de su vida, entendemos por qué él es considerado 
el padre de la Ética. Antes muerto que incongruente. Los 
mexicanos en general deberíamos ser más como Sócrates 
y procurar ante todo la rectitud al actuar y la congruencia; 
los mexicanos que están a cargo de órganos públicos u 
órganos de vigilancia no tienen opción.

Deberíamos ser más como Sócrates

EDITORIAL
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- La reelección y la revocación del mandado
- El Tren Maya costará más de lo previsto
- La FILEY 
- Notas cortas… Pero importantes.

Mexico, DF.—  Al parecer Andrés 
Manuel encontró la forma de seguir 
con su discurso de candidato, a pesar 
de que ya es el Presidente de México; 
igual y le da miedo salir de su zona 
de confort -dijo con tono burlón 
Juan Carlos -joven editorialista de 
un periódico capitalino - mientras 
abría las ya tradicionales pláticas en 
nuestra mesa de Sanborns Lafrauga.

Yo considero que en esta ocasión 
no tienen cómo atacar al presidente 
-revira Luis, consultor de gobierno- 
mientras añadía, se le está dando más 
control a los ciudadanos para tomar 
decisiones referentes al futuro del 
país, nos están dando más espacios 
para ejercer nuestra soberanía. 
Además, el proyecto del Congreso en 
ningún momento menciona medios 
de reelección, y si así lo hiciere, 
el presidente ya salió a medios 
firmando una carta de compromiso 
de no reelección, no hay forma en que 
pueda contradecirse a sí mismo ante 
el país.

No sería la primera vez que Andrés 
se contradiga ante el ojo público, y 
tampoco sería algo que le importaría 
mucho a sus simpatizantes, en un 
discurso demagogo hay espacio para 
las incongruencias. Recordemos 
como cambió su postura con respecto 
a la Guardia Nacional, y la poca crítica 
que generó entre sus simpatizantes, 
-manifestó una de las voces de la 
mesa-. 

Pues en la carta compromiso que 
firmó se declara Maderista, por 
defender el sufragio, y expresó que 

reelegirse sería atentar contra sus 
principios. Insisto que después de 
la firma de la carta compromiso no 
queda duda que Andrés Manuel no 
tiene intención alguna en reelegirse - 
reviró el joven consultor.
-Obrador se declaró Juarista y 
sostiene juntas con representantes 
de la Iglesia Católica para que 
puedan predicar en televisión abierta, 
disfrazado de promoción de valores y 
moralidad para la juventud; lo que el 
señor se declare es más para apelar 
a los sentimientos de los ilusos, que 
para regir su actuar.

El PAN alertó a la comunidad 
internacional sobre los peligros que 
representa la reforma constitucional 
para el estado de derecho mexicano. 
Su presidente nacional, Marko Cortés 
Mendoza, publicó un video en 

Por Baltasar Barbolla

No sería la primera vez 
que AMLO se contradiga 

ante el ojo público, y 
tampoco sería algo que 
le importaría mucho a 
sus simpatizantes, en 
un discurso demagogo 

hay espacio para las 
incongruencias. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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twitter condenando la votación del 
Congreso, acusó a la reforma de dar 
pie a la reelección del presidente, y 
comparó la acción con actos que se 
harían en países como Venezuela, 
Bolivia, y Nicaragua, -compartió un 
empresario presente.

Hay algo en el discurso que manejan 
los panistas a la hora de manifestarse 
como oposición que hace que la queja 
suene más a un berrinche que una 
queja legítima - dijo un conocido 
priísta como a sí mismo para que 
nadie lo escuche.

Pues al menos hacen algo - replicó el 
empresario.

Objetivamente, la reforma a la Carta 
Magna le brinda al ciudadano un 
medio de control constitucional para 
decidir sobre el gobierno del país. El 
documento establece los derechos 
y obligaciones del ciudadano con 
respecto a la figura, y disminuye 
el porcentaje del padrón electoral 
requerido para sentar las bases de 
la consulta. Técnicamente, no le 
encuentro objeción alguna - comentó 
la jurisconsulta presente.

La trascendencia de esta reforma 
sobrepasa por completo el ámbito 
jurídico mexicano, sus efectos 
impactarán en la vida electoral y 
política del país. Es ingenuo ignorar 
las ventajas electorales que le 
representa a MORENA esta reforma. 
El hecho que Andrés Manuel se 
encuentre en las boletas le permitirá 
al presidente hacer campaña junto 
a su partido, lo cual le cae como 
perlas, pues sus demás liderazgos 
carecen de los niveles de aprobación 
del presidente, salvo algunas figuras. 
Así, pueden seguirse colgando de la 
percepción positiva que goza Andrés 
Manuel, que seguro ya calcularon, le 
da para llegar a las elecciones medias 
- sonó en la mesa.

Además, se crea el antecedente de 
una reforma constitucional referente 
a temas electorales, promovidos 
por el presidente. Eso, sin duda, 
debe ser alarmante, pues se crea 
un precedente para atentar contra 
el estado de derecho,- añadió el 
periodista.

Eso es especulación, la realidad 
es que los mexicanos tienen más 
control sobre su soberanía, y eso bajo 
ningún motivo debería considerarse 

negativo. Se le está devolviendo 
el poder al pueblo. - concluyó el 
consultor.

Lo que da miedo es que los mexicanos 
crucen los brazos y cierren los ojos 
ante el gobierno absolutista que se 
está formando. La realidad es que 
hay un poder ejecutivo que controla el 
legislativo y judicial, y un presidente 
que no teme contradecirse ante el 
pueblo.

………………..

El Instituto Mexicano de la 
Competitividad publicó un 

reporte referente al Tren Maya, y 
aparentemente el proyecto costará 
de cuatro a diez veces más que 
lo antes dicho por el presidente - 
leyó una de las voces en la mesa, y 
prosiguió -costaría entre 479,920 
millones de pesos y un billón 599,767 
millones de pesos, contra los 120,000 
a 150,000 millones de pesos que 
había prometido Andrés Manuel.

El IMCO menciona que el principal 
problema del proyecto es la poca o 
ineficaz planeación que hay, debido a 
esto no se tiene información completa 
para tomar acciones concretas, lo 
cual es esencial debido a la riqueza 
cultural y ambiental de la zona donde 
pasaría dicho proyecto. Se veía venir 
desde el inicio, Obrador se abalanzó a 
asegurar este proyecto apenas entró 

al cargo, como niño con dulces, rápido 
y sin pensar.

Por fin se le está dando el reflector 
a los estados del sur, se les está 
dando la oportunidad para acuñar el 
desarrollo del país con el principal 
proyecto de desarrollo del sexenio. 
Está en los gobiernos estatales, y los 
inversionistas del proyecto difundir 
las bondades del tren para que su 
uso lo haga rentable. - compartió un 
escritor tabasqueño.

Independientemente del trabajo 
de difusión que se haga, el informe 
expone al Tren Maya como un 

muerto antes de su culminación. En 
el informe se menciona que tan solo 
dos líneas ferroviarias en el mundo 
son rentables, la de París - Lyon en 
Francia, y la de Tokio - Osaka en Japón, 
las probabilidades no están a favor 
del Tren Maya. Aún más, el informe 
menciona que solamente uno de cada 
diez megaproyectos (cómo lo es el 
Tren Maya) resulta exitoso, y el éxito 
radica en una correcta y completa 
planeación previa. Los demás 
proyectos terminan costando más de 
lo planeado, no brindan los beneficios 
estipulados a los ciudadanos, y 
termina siendo el estado quien los 
mantiene - expuso el editorialista.

A mí lo que me ocasiona conflicto 
es que aún no se presente la 
Manifestación de Impacto Ambiental 
Regional y ya se emprendan 

Marko Cortés Mendoza, presidente del CEN-PAN.
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acciones para la realización del 
proyecto, esto violenta de manera 
clara la ley.  - externó la abogada 
presente.

Si te refieres a la puesta de primera 
piedra en la que participó Andrés 
Manuel ninguna ley se violó. La 
primera piedra se puso sobre vías 
localizadas en un tramo que ya estaba 
construido, solo iba a repararse, 
si bien estas vías formarían parte 
del recorrido del Tren Maya, no se 
construiría de cero. Según la ley, 
para reparaciones no se necesita la 
Manifestación de Impacto Ambiental. 
Además la Secretaría ya informó que 
el documento se presentaría apenas 
el ejecutivo lo tuviese, - se escuchó 
en la mesa.

El informe hace mención del foro 
de impacto ambiental referente al 
proyecto del Tren Maya, en donde 
había ponentes de la talla del Mtro. 
Jorge Escobar Martínez, presidente 
del Colegio de Biólogos de México, 
por mencionar a alguno, y en este 
se concluyó que la presentación 
de la Manifestación de Impacto 
Ambiental Regional es insuficiente 
debido a la magnitud e importancia 
de las zonas naturales que se verían 
afectadas, es necesario presentar 
todos los documentos referentes 
al control de impacto ambiental en 
proyectos de infraestructura que 
existan en el aparato legislativo 
(documentos nacionales y 
tratados internacionales). De igual 
forma, concluyeron que la simple 
presentación de la Manifestación 
de Impacto Ambiental Regional es 
insuficiente, pues se debe ahondar en 
todos los posibles efectos que pueda 
tener sobre el ambiente, y estudiarse 
a fondo para planear su rentabilidad. 
- dijo el editorialista mientras pedía 
otro café.

Al parecer, para los expertos no es 
suficiente la aprobación de la madre 
tierra.

Lo que me preocupa del informe es 
que plantea un escenario de baja 
probabilidad de rentabilidad del 
proyecto, y alta probabilidad que lo 
terminemos pagando con nuestros 
impuestos. Para que sea rentable 
se necesita, entre muchas otras 
cosas, que se pase por zonas de alta 
densidad poblacional para que haya 
un constante uso. Las dos ciudades en 

las que pasará el Tren Maya con mayor 
densidad poblacional son Mérida y 
Cancún y son mucho menos pobladas 
que Monterrey o Guadalajara, por 
ejemplo. El informe le está leyendo la 
carta de defunción al proyecto desde 
antes que se termine,-aseguró el 
empresario.

De igual forma, para ser rentable se 
necesita saber exactamente cuál 
será el impacto ambiental para 
cuantificarlo y poder considerarlo en 
las reparaciones al medio ambiente 
correspondientes a la creación del 
tren, pero de nuevo, es información 
que nadie tiene o, si alguien la tiene, 
no la quiere compartir, -comentó el 
renombrado priísta.

A mí me llamo la atención que la 
mayoría del terreno por el que 
pasarán las vías son terrenos 

ejidales, y el gobierno no tiene aún la 
propiedad de estas tierras. Sin duda 
alguna, se viene una fuerte disputa 
legal con los líderes ejidatarios. De 
la mano de esto, es necesario que se 
organicen  consultas de opinión a los 
pueblos indígenas sobre el proyecto, 
de acuerdo a lo establecido en la 
Carta Magna, es necesario que estas 
sean libres y ojalá estén vigiladas 
de cerca para que no haya presión 
de ningún grupo político. Sin duda, 
será interesante el desenlace de 
esta consulta - declaró un auxiliar 
legislativo.

Quién diría que Andrés Manuel, 
que ha declarado como su mayor 
enemigo al neoliberalismo, tendría 
que organizarles una consulta a los 
pueblos indígenas para que decidan 
sobre sacrificar su patrimonio 
cultural y natural, a cambio de un poco 
probable beneficio económico. 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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¿Qué tanto sacrificará el Presidente 
con tal de no morderse la lengua?
 

………………..

Esta semana tuvo lugar en Mérida 
la Feria Internacional de la Lectura 
Yucatán, del 16 al 24 de marzo, 
en el Centro de Convenciones y 
Exposiciones Yucatán Siglo XXI y en 
el Gran Museo del Mundo Maya. Esta 
que es su octava edición tuvo como 
invitado de honor al estado de Nuevo 
León y con éste a la Universidad 
Autónoma de Nuevo León. El invitado 
especial fue el nicaragüense Sergio 
Ramirez, Premio Cervantes 2017. 

Esta feria organizada por la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
se ha consolidado como una de 
las plataformas más importantes 
de difusión de cultura y ciencias 
humanas del sureste mexicano. 
Prueba de esto es la lista de escritores 
internacionales, nacionales y locales 
que asistieron al evento ya sea en 
presentaciones de libros, firmas de 
libros, conferencias, charlas, talleres 
o demás actividades a lo largo de los 
días de la muestra.

El evento igual fue el escaparate para 
la promoción de las artes visuales 
con el VI Encuentro Cinematográfico 

en el que se presentarán películas y 
cortometrajes para todas las edades.

………………..

-Escuché que en Mérida está reñida la 
contienda para la presidencia estatal 
del Revolucionario Institucional, 
-comentó el editorialista mientras 
me veía con intención de ahondar en 
el tema.

-No sé qué tan reñida, pero si clara, 
ya son dos quienes quedan en la 
contienda, Panchito Torres y Diego 
Lugo. La primera semana de abril 
debe definirse quién será el líder de 
los priístas yucatecos.

-Yo conozco a Panchito, él ha sido 
diputado en el Congreso de la Unión, 
¿verdad? - me preguntó un amigo 
consultor del legislativo. 

-Así es, una de sus principales 
ventajas es su amplia experiencia, 
además de ser el favorito de la cúpula 
priísta yucateca. Podría decirse que es 
el candidato más claro. Sin embargo, 
Diego Lugo tiene mucha influencia 
entre los presidentes municipales 
priístas, ya que igual es presidente 
municipal, de un municipio llamado 
Sucilá. Su discurso lo posiciona 
como una opción diferente a quienes 
ostentaban en la toma de decisiones 
de la derrota electoral pasada. 

-Leí también -añadió el editorialista- 
que habían más personajes en la 
contienda, pero poco a poco fueron 
cediendo a favor de Lugo Interián.

-Así es, Francisco Medina y Eloy 
Quiroz quienes también estaban 
en la contienda, se sumaron a los 
esfuerzos de Diego Lugo; y éste 
invitó a Panchito Torres a unirse a su 
proyecto en una planilla de unidad, 
pero claramente no tuvo respuesta 
favorable. 

-Parece una situación delicada 
para ese partido, si no hay un 
consenso, quien gane no podrá 
operar políticamente, -reflexionó el 
editorialista.

-Así es, la posibilidad de una planilla 
en unidad se ve complicada, pero 
ojalá haya un trabajo político para que 
ambos grupos queden satisfechos, 
independientemente del resultado, 
o si no el PRI yucateco no tendrá 
líder en su etapa de reconstrucción y 
oposición.-CDMX, 28 de marzo 2019.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, encabezó el 
ritual de los pueblos originarios a la Madre Tierra como 
parte de la construcción del Tren Maya.
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No hay un mexicano que dude que la principal empresa 
del país es Petróleos Mexicanos, Pemex. No hay un 
mexicano que dude que Pemex es el principal foco de 

corrupción del país.

Desde su expropiación en 1938 por el Presidente Cárdenas, 
no se ha visto tal solidaridad de los mexicanos de todos 
los niveles, lo que dejó claro que todos los mexicanos 
entendían la importancia para el país de esta acción.

Sin embargo, al paso del tiempo, el gobierno no tuvo la 
capacidad de operar éste bien que la solidaridad nacional 
le había entregado.

Y entre ineficiencia y corrupción se fue perdiendo uno de 
los principales patrimonios de los mexicanos y hoy es de 
las empresas más ineficientes y corruptas del mundo y 
siendo un país de los principales productores de petróleo, 
se vive la paradoja de importar gasolina y otros productos 
terminados, precisamente de los países a quienes les 
vendemos nuestro crudo.  Y esto a pesar de ser la única 
empresa integrada de principio a fin, ya que tiene desde 
la investigación, exploración, explotación, procesamiento, 
comercialización y algo de refinación.

Pero con una visión estrictamente de complicidad y 
amiguismo, la empresa no se administró como una 
empresa cualquiera, sino que se puso al frente a los amigos 
del Presidente en turno y como hasta hoy no se castigó la 
corrupción ampliamente comprobada de los principales 
funcionarios, creando enojo, desencanto de la ciudadanía 
que nunca ha gozado de los beneficios de la empresa 
que, todos los gobiernos se empeñaron en tratar de hacer 
creer que es de los mexicanos, cuando los mexicanos lo 
único que han hecho es pagar el costo  del abuso de unos 
cuantos.

Por eso cuando se escucha que perdón al pasado, es 
estimular que continúe la corrupción, digan lo que digan, 
porque si bien, insisto, la corrupción es un acto individual, la 
impunidad es una tolerancia del gobierno y hay corrupción 
porque saben que no pasa nada.

Con el apoyo popular que ha logrado el Presidente, en lugar 
de estar fomentando su propio control político, disponga y 
dele seguimiento al castigo legal y social de los culpables 
y responsables que todos los días en sus conferencias y 
en cuanta oportunidad tiene, el mismo Presidente señala, 
así como recuperar los bienes del patrimonio nacional, 
sustraídos ilegalmente.

Esto sería el mejor acto de gobierno que sin duda 
consolidaría el apoyo popular que con tanto afán procura, 
a más de que con lo que recupere de todas las empresas 
saqueadas por los funcionarios, tendría los recursos 
suficientes para sus programas personales y sociales, 
en lugar de seguir ajustando el presupuesto, dejando de 
hacer lo necesario por la administración pública, a la que 
volverá ineficiente por estas medidas equivocadas, con el 
consiguiente costo para la sociedad.

Pero que nos dice el sentido común en este tema, cuya 
definición más fácil y por eso popular, es que es el menos 
común de los sentidos.

Primero, que lo que necesita Pemex es un administrador 
eficiente, honesto y con claridad para escoger a sus 
colaboradores, que deben saber mucho más que él en sus 
áreas respectivas, ya que su responsabilidad fundamental 
es la toma de decisiones.

Segundo, que el Consejo de Administración esté integrado 
por personas con conocimiento del tema y no simplemente 
para incorporar a personas con intereses ligados al 
Presidente en turno y a la empresa.

Tercero, que tenga capacidad para actuar con independencia 
hasta del mismo Presidente, a quien debe rendir cuentas, 
al igual que a la sociedad mexicana, tratando de que sea 
cierto de que el pueblo es dueño de Pemex.

Cuarto, no olvidar que la fortaleza de la empresa en 
todos los sentidos, es la mejor garantía para conservar 
la fuente de empleo donde laboran miles de mexicanos; 
tener finanzas con utilidades como todas las empresas 
petroleras del mundo, que además los precios de venta del 
producto al público en esos países, son más bajos que en 
México, simplemente que por eficiencia y honestidad en su 
administración los costos son más bajos.

Y mexicanos con estas características hay muchos, nada 
más hay que levantar la mira.

Insisto señor Presidente, es más fácil que las personas 
inteligentes se vuelvan sus amigos, a que sus amigos 
se vuelvan inteligentes. Y todos quieren ser amigos 
del Presidente y le trabajarán lealmente. Por eso no se 
preocupe.

Te saludo cordialmente.

EL SENTIDO COMUN 
Y PEMEX

REFLEXIONES EN VOZ ALTA

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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EspecialEspecialEspecial

“Quienes participamos de esta 
industria no podemos permitir 
ni siquiera pensar en el turismo 
sin el componente de sostenibi 
lidad y en nuestras manos está 
llevar el turismo de nuestro esta-
do a buen puerto, para que siga 
siendo un motor de desarrollo y 
no de depredación. Cada uno de 
nosotros somos responsables de 
que esta industria genere riqueza 
incluyente y no brechas sociales; 
que preserve recursos naturales 
y patrimoniales, en lugar de ago 
tarlos; que construya, en lugar de 
destruir, y que fomente el inter-
cambio cultural, con respecto y 
sin discriminación”: Michelle 
Fridman Hirsch, secretaria de 
Fomento Turístico de Yucatán.

Yucatán avanza rumbo a 
un turismo más sostenible: 

Michelle Fridman 
Especial / La Revista 

Semanario de Información y Análisis Político 11
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EspecialEspecialEspecial

En el marco de los Foros de 
Consulta “Rumbo a un turismo 
sostenible en Yucatán”, realizado 

en el Pueblo Mágico de Valladolid, 
la funcionaria destacó que esta 
actividad se ha trabajado desde 
el principio de la administración 
actual, como parte de la plataforma 
YucaTANturístico2040, que integra 
diagnósticos de destino, un 
observatorio apegado a lineamientos 
de la Organización Mundial de 
Turismo (OMT) y estos foros, cuya 
información derivará en estrategias 
de largo alcance.

Además, aseguró que existe un plan 
de trabajo integral que abarca todo 
el territorio, para descentralizar el 
sector, capacitar a prestadores de 
servicios mediante cursos o talleres 
y atraer mayores oportunidades en 
beneficio de las comunidades.

Dichos foros se llevan al cabo con el 
objetivo de desarrollar e implementar 
nuevas estrategias y políticas que 
promuevan el turismo sostenible en 
la entidad, subrayó Fridman Hirsch.

Los encuentros, planteados como 
plataformas de intercambio 
entre diferentes sectores de esta 
industria, sociedad civil e instancias 
del Ejecutivo, tienen la finalidad 
de beneficiar a las y los yucatecos, 
como se planteó al inicio de la actual 
administración estatal. 

El primero de los foros, titulado 
“Desarrollo turístico sostenible”, 
se llevó a cabo en la Universidad 
de Oriente (UNO), donde Fridman 
Hirsch dio la bienvenida al panel, 
conformado por grandes líderes que 
han contribuido al crecimiento del 
sector en México y el mundo.

“Quienes participamos de esta 
industria no podemos permitir ni 
siquiera pensar en el turismo sin el 
componente de sostenibilidad y en 

nuestras manos está llevar el turismo 
de nuestro estado a buen puerto, 
para que siga siendo un motor de 
desarrollo y no de depredación. Cada 
uno de nosotros somos responsables 
de que esta industria genere riqueza 
incluyente y no brechas sociales; 
que preserve recursos naturales y 
patrimoniales, en lugar de agotarlos; 
que construya, en lugar de destruir, y 
que fomente el intercambio cultural, 
con respecto y sin discriminación”, 
aseguró Fridman Hirsch.

Moderó la especialista en desarrollo 
de destinos turísticos María Teresa 
Solís Trejo, quien planteó diferentes 
vertientes para abordar el tema. 
El director general de Sustentur, 
Vicente Ferreyra Acosta, aseguró 
que para lograr dichas metas, se 
requiere gestión de la información, 
de los impactos y del visitante, 
así como generar productos en 
los que empresas, sociedad civil y 
autoridades participen activamente 
por el bien común.

En su turno, el titular del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), Diego Prieto Hernández, 
celebró estos foros “como una 
iniciativa para preservar los recursos 
naturales y patrimoniales de Yucatán, 
entendiendo la sostenibilidad como 
un motor que le debe dar fuerza al 
turismo”.

Asimismo, el presidente de la Unión 
de Secretarios de Turismo de México 
(Asetur), que además ocupa el cargo 
en el Gobierno del Campeche, Jorge 
Manos Esparragoza, reiteró que 
“no puede haber desarrollo sin la 
participación de las comunidades” 
y refrendó “la importancia de ver en 
el turismo una gran posibilidad de 
desarrollo sostenible”.

Durante su intervención, el arquitecto 
y directivo de Experiencias Xcaret, 
Miguel Quintana Pali, aseguró que 

“el desarrollo turístico no está reñido 
con la naturaleza y la sostenibilidad” 
y recordó que “el turismo se debe de 
desarrollar por regiones”.

Al término de las ponencias, se 
abrieron los micrófonos al público, 
que expresó sus puntos de vista, 
opiniones y preguntas a los 
panelistas. De esta manera, el diálogo 
y la retroalimentación resultaron 
los principales ejes de acción para 
mejorar y fortalecer el turismo 
sostenible en Yucatán.

El realizado en Valladolid fue el 
primero de esta serie de foros, la 
próxima sesión será también en un 
Pueblo Mágico, esta vez en Izamal, 
el 28 de marzo próximo. El tema será 
“Producto y experiencia turística: el 
turista de hoy” y moderará Eduardo 
Chaillo Ortiz, de Global Meetings and 
Tourism Specialists.

Turismo Alternativo

Al respecto, el presidente de la 
Cooperativa de Guías Certificados de 
Yucatán, Francisco González informó  
que el Estado debe apostar al turismo 
alternativo, pero pensando siempre 
en que los beneficios de esta actividad 
beneficien a las comunidades mayas 
y no a los grandes empresarios del 
turismo, quienes obtienen millonarias 
ganancias.

Consideró como positivo la realización 
de los foros sobre turismo sostenible 
que organiza el Gobierno del Estado, 
ya que pone sobre la mesa una forma 
diferente de emprender la industria 
sin chimeneas anteponiendo el 
cuidado del medio ambiente y el 
desarrollo de las comunidades.

Sin embargo, señaló que las 
autoridades en la materia deben tener 
cuidado en no fomentar el turismo 
masivo en las zonas naturales, ya 
que se corre el riesgo de dañar 

La sostenibilidad debe construirse sobre cuatro 
pilares fundamentales, que son la sustentabilidad, la 

responsabilidad, la inclusión y la durabilidad, para un buen 
ejercicio del turismo, afirmó la titular de la Secretaría de 
Fomento Turístico del Estado, Michelle Fridman Hirsch. 
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ecosistemas costeros y mantos 
acuíferos, como en el caso de los 
cenotes.

“En el estado de Quintana Roo, la 
actividad turística alternativa lleva 
muchos años, pero ahora existe 
mucho daño al medio ambiente y 
el impacto económico no se refleja 
en las comunidades mayas, pues 
éstas están fuera del desarrollo de 
esta industria; por ello, el Gobierno 
y los municipios de Yucatán deben 
involucrar a los habitantes de estas 
localidades en este tipo de proyectos.

Señaló que la Secretaría de Fomento 
Turístico hace bien al escuchar a los 
diferentes actores y protagonistas de 
la llamada industria sin chimeneas ya 
que de esa forma sabrá y escuchará 
los planteamientos y demandas que 
tienen.

Por otro lado y en relación a la 
próxima temporada vacacional, 
Francisco González adelantó que esta 
Semana Santa se espera el arribo de 
turismo nacional, en su mayoría de 
los estados del norte, sector que en 
los últimos cinco años ha aumentado 
sus visitas al Estado.

De acuerdo con la Cámara Nacional 
de Autotransporte, Pasaje y Turismo, 
delegación Yucatán, esta Semana 
Santa se espera que más de 450 
mil personas lleguen al Estado por 
carretera, ya sea para quedarse en 
Mérida o hacer una escala para seguir 
el rumbo hacia las playas del Caribe, 
principalmente Playa del Carmen y 
Cancún.

“Los vacacionistas que llegan a 
Yucatán en Semana Santa lo hacen 
atraídos, principalmente, por la 
seguridad, la limpieza de playas, por 
la ruta de los cenotes que ha tenido 
una fuerte difusión y por la amplia 
oferta gastronómica y de hospedaje 
que ofrece, no solo Mérida, sino 
también los municipios costeros y el 
oriente del Estado”, manifestó.

Puntualizó que en el periodo 
vacacional de Semana Santa se 
genera un mayor arribo de turistas 
a sitios de playa, cenotes y zonas 
arqueológicas, “derrama que beneficia 
a las comunidades y cooperativas que 
operan los 14 paradores del estado”.- 
Yazmín Rodríguez Galaz 

La Iglesia de San Servasio con su torre  
gloriosa, sujeta cañones que sirvieron 
para recuperar la ciudad en 1848, de las 
manos de los indios rebeldes que iniciaron 
la Guerra de Castas. Los habitantes con 
orgullo la conservan como recordatorio de 
su glorioso pasado.
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Ahora, nuestros cumplidores 
agentes de los palacios, 
toman tema nacional que 

está dando mucho espacio en las 
diversas plataformas de los medios 
de comunicación, en todas sus 
presentaciones. Y, es, precisamente, 
la figura presidencial del tabasqueño 
Andrés Manuel López Obrador, el 
centro de las primeras intervenciones 
desde la mesa ocupada a cien metros 
del centro de la ciudad capital de 
Mérida.

Se detalló que el mandatario 
mexicano, está poniendo en riesgo 
la aceptación ciudadana que tiene 
a su favor. Hay asuntos en edición 
que han afectado, incluso, hasta a 
miles de electores que depositaron 
su voto en las elecciones de julio del 
2018. Unos, sin trabajo. Asociaciones 
humilladas. Empresarios afectados. 
Declaraciones cruzadas. Imposiciones 
al estilo PRI. Se empieza a asomar la 
soberbia. Simulaciones clientelares 
en sus programas sociales. 
Plataforma partidista descarada 
hacia el 2021; fueron algunos de los 
puntos que, presuntamente, al igual 
que otros más, van afectando, en 
serio, la imagen presidencial.

En Yucatán, se maneja el aplausómetro 
y aparecen las rechiflas en el 
argot popular. Don Andrés Manuel, 
muy pronto ya sintió la caricia 
de la rechifla en reciente evento 
deportivo. Contratados, acarreados o 
espontáneos, el caso es que fue una 
excelente nota nacional en contra 
del titular del Poder Ejecutivo. Lo que 
resultó que, se fuera de nuevo en 
contra de un sector de la sociedad 
a los que les atribuyó el sustento 
de esa sonora porra que lo hizo 
inquietar. Los agentes de los palacios, 
vuelven a recordar el volumen de esa 
inadecuada, en la mayoría de las 
ocasiones de presentar poses con 
demasiada confianza y, vivir nada 

más de cifras alegres de aceptación, 
que, no siempre son tan reales. Y 
si no, que lo digan los zapatistas 
yucatecos, refutó la puntual directora 
de su portal de noticias.

Los ciudadanos que están en el filo 
de la duda de lo que representa 
López Obrador, ya van contando 
con elementos para no irse a la fila 
de sus seguidores. Puede ser que 
tanto poder, empiece a marear a 
quien ganara de manera arrolladora 
la Presidencia de la República. Los 
agentes de los palacios vuelven a 
poner sobre la mesa de análisis el 
sentido de prudencia y más tacto 
que debería de conservar el líder 

morenista. Hay fuerzas afectadas de 
mucho poder no solo político, sino 
económico; que, se supone, están 
al acecho o empujando para irle 
bajando bonos. Esto, también es una 
luz inicial de alerta para las fuerzas 
políticas al ver las debilidades que 
van presentando al interior del cuadro 
en el poder central.

Las elecciones del 21, pueden dar un 
giro importante en las preferencias. 
El desencanto de los que votaron por 
López Obrador y, hoy sin sustento 
laboral para sus familias se va a 
cobrar. Los que fueron engañados 
por los líderes estatales y solo vieron 
por sus milpas y feudos de poder 
local en las entidades del país, 

Rechifla Soberana

LINEA DIRECTA

La senadora del PRI, Verónica Noemí Camino Farjat.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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también en su momento podrían 
recibir la respuesta de muchos 
políticos activos que andan heridos. 
Las células pequeñas no van a cubrir 
el manto de los aspectos territoriales 
para las elecciones llamadas 
intermedias, en las ambiciones de 
los representantes federales en 
los estados de la nación. Ningún 
gobernador está de brazos cruzados, 
se están moviendo y bien. Ese aspecto 
partidista, no hay que perderlo de 
vista, porque, dicen los agentes de 
los palacios, se une al desencanto 
y la ya continua avalancha sobre la 
figura presidencial. Esos boquetes 
que se han abierto, incluso, con 
entes internacionales sin necesidad 
alguna, envían malas señales a la 
comunidad mundial. Empieza una 
alerta sísmica alrededor del propio 
gobernante mexicano, muchas 
madres de familia, dicen escuchar; 
los agentes de los palacios, cobrarán 
su pendiente en el momento preciso. 
Los llamados apoyos sociales en 
realidad son cantidades mínimas, 
que no dan solución, ni bienestar y 
menos proyección para mejora en 
la calidad de vida de los mexicanos, 
sostuvo cercano colaborador de 
medio nacional. En fin, vale la pena 
dar puntual seguimiento.

La Senadora yucateca, Verónica 
Noemí Camino Farjat, dicen los 
agentes de los palacios, sí ha tomado 
en serio su paso por el Partido Verde 
Ecologista de México, incluso, se 
habla de las intenciones de tomar 
esa institución política, en su 
representación en Yucatán. Aseguran 
que recientemente ha sostenido 
reuniones con varios políticos locales 
para consolidar diversos movimientos 
no solo con esa representación, hay 
las voces que suman indicativos 

sindicales, y mirando en el horizonte 
para su tiempo, la aspiración de la 
gubernatura de la entidad.

No hace mal en delinear sus 
aspiraciones para irlas tejiendo 
sólidamente, desde ahora. Veterano 
agente de los palacios expuso que 
hay cabezas de grupo con los que ya 
está trabajando la senadora, en otros 
casos se van realizando los acuerdos, 
lo que más llama la atención es que 
supuestamente ella ratifica que todo 
sería a través del PVEM. Ya se han 
visto a varios priistas, solamente 
tomar el espacio de sus primos 
ecologistas y luego retornar al partido 

de sus amores. Así en caso de ser 
cierto los propósitos de la legisladora 
Verónica Noemí, estaría abriendo 
una buena opción de aglutinamiento 
de operadores, hoy, en el exilio o sin 
posiciones para jugar.

Con anterioridad se daba como mano 
amiga que la apoyó en gran parte de 
su crecimiento político al Abogado 
Víctor Edmundo Caballero Durán, 
quien, presuntamente también podría 
estar dirigiendo algunas acciones 
para continuar la ruta en línea directa 
de la joven política Camino Farjat. 
Además, de la solvencia económica 
que dicen posee el ex candidato 
por la presidencia municipal de 
Mérida, tiene mucho conocimiento 
en el manejo territorial. Una cosa 
es su contundente derrota ante Don 
Renán Alberto Barrera Concha y, otra 
que no se le reconozca los años de 
experiencia en el proceso político y 
electoral de la región.

En caso de los comentarios y 
supuestos expuestos por los 
agentes de los palacios, marca una 
ruta de continuidad en las acciones 
legislativas y políticas de Verónica 
Noemí Camino Farjat, quien, por 
las laterales no pierde el tiempo 
y sí, labora como debe de ser, en 
establecer las marcas operativas 
para sus sanas y legales aspiraciones 
como parte del universo político de 
Yucatán. Hay tiempo para conocer 
si en realidad se consolidaría con el 
PVEM o solamente es el mismo caso 
de siempre, trampolín del momento 
para tomar al PRI, y brincar al objetivo 
en la mira. Así que, pendientes todos 
porque siguen los acontecimientos 
políticos con mucha relevancia y 
efectos, en sus etiquetas nacionales 
y locales. Veremos.

Víctor Edmundo Caballero Durán, 
ex candidato del PRI a la Alcaldía 

de Mérida.
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En verdad que no ganamos para 
vergüenzas con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

que vaya que se equivoca en casi 
todas. 

Hace 26 años, se cumplen el 11 y 12 de 
agosto próximo, Juan Pablo Segundo 
pidió perdón en Izamal, Yucatán, 
a las etnias por la conquista y la 
imposición del catolicismo en medio 
de una matanza descomunal.

Si han pasado 500 años de la 
conquista ¿Quién es el responsable 
de ella?, ¿debemos tenerle odio a los 
españoles que nos conquistaron?, 
¿debemos tenerle odio a los toltecas, 
a los aztecas, a los mayas... a todas 
las etnias del país que se mataban 
entre sí antes de la conquista?, 
¿debemos odiar a los tlaxcaltecas 
que se aliaron a los españoles en sus 
afanes de conquista contra quienes 
ellos consideraban sus enemigos?

Nelson Mandela ganó la presidencia 
de Sudáfrica en 1994. Era un país 
lastimado por el apartheid, por la 
cárcel y asesinato de opositores, por 
el exterminio de familias completas. 
Sin embargo, ellos tenían claro que 
sin reconciliación no habría paz ni 
desarrollo.

Poco se ha aprendido de esa lección por 
quienes creen que dividiendo al país 
diario lograrán pacificarlo. Pena ajena 
que tengamos un presidente que no ha 
sabido ser magnánimo en el triunfo ni 
humilde con quienes se le opusieron y 
convocarlos a la unión.

En lo personal, me siento muy orgulloso 
de lo que soy y de lo que mi vida ha 
sido. Me da pena que el presidente de 
todos los mexicanos siga pensando con 
rencor, siga pensando que merecemos 
ser las víctimas.

Prefiero, lo digo muy en serio, estar 
orgulloso de lo que hemos logrado 

como país y vivir sin el penar por 
esas atrocidades que no sólo hemos 
superado sino que hemos aprendido a 
vivir con ello.

En agosto de 1993, Juan Pablo Segundo 
pidió perdón por la masacre de indios 
en la Conquista, pidió reconciliación y 
oró por todas.
En Izamal, en el convento de San 
Antonio de Padua, Juan Pablo II 
ofició una misa conmovedora, con la 
presencia de muchas de las etnias que 
fueron conversas si no es que todas.

La realidad es que deberíamos vivir 
todos los días dando gracias al 
universo por permitirnos vivir la vida 
que tenemos y tomar una decisión 
personal sobre ella: la vivimos 
disfrutándola o padeciéndola. 
Prefiero lo primero y eso que mi 
familia, no entonces sino muy 
recientemente, sintió el peso de un 
gobierno atrabiliario que no sólo la 
despojó de sus bienes sino que la 

CLAROSCURO

López Obrador sólo será 
presidente el tiempo que la 

Constitución se lo permita y 
después será un ciudadano 

más así como lo son hoy 
Ernesto Zedillo o Vicente 

Fox o Felipe Calderón y ya 
sin escolta cualquiera puede 
tener la paciencia suficiente 

para esperar que ya no tenga 
fuero y menos seguridad para 

cobrarle las ofensas.

Por Francisco López Vargas
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obligó a migrar a la capital del país 
y, hasta hoy, nadie me ha pedido 
disculpas, pero tampoco las necesito. 
Vivamos felices de estar vivos y 
de que todos los días se nos da la 
oportunidad a cada uno de sacar lo 
mejor. Sólo uno puede construir su 
propio futuro.

Por todo lo anterior, me parece no sólo 
innecesario sino demasiado populista 
sacar el tema y debatir sobre él 
aunque el presidente ya haya logrado 
su objetivo y todos hablemos del 
tema, unos a favor y otros en contra, 
y hayamos olvidado el abucheo que le 
propinó la tribuna del estadio de béisbol 
Alfredo Harp Helú.

El tema del estadio da para todo: 
para hacer escarnio, para decir que 
fue pagado,  para… lo cierto es que 
nuestro presidente legítimo por 
esos 30 millones de votos sigue sin 
acreditar su estatura de estadista. 
Sigue siendo ese pendenciero que a la 
menor provocación descalifica, reta y 
ofende dividiendo a la sociedad en dos 
bandos: los que lo apoyan y los que lo 
criticamos.

En ese tema, López Obrador sigue 
sin aceptar que en México habiamos 
quienes nunca lo hemos considerado 
una opción viable para el país y no 
vamos a desaparecer tan sólo porque 
él ganó la presidencia. López debería 
darnos las gracias por estar pendientes 
de su gobierno, de sus errores y de todo 
lo que consideramos está haciendo 
mal.

De nosotros, López podrá esperar un 
halago franco y sincero si hace las 
cosas bien, pero no por ello dejaremos 
de ser los más férreos críticos de una 
administración que a 120 días de gestión 
sólo acredita que teníamos razón para 
dudar no sólo de su capacidad sino de 
su preparación para llevar al país.

López tendrá que entender que sus 
posturas de división van a dañarlo 
a él y a su gobierno, van a terminar 
por desgastarlo y a hacer más 

recalcitrantes las críticas a su gestión y 
a sus planes.

Un presidente tiene los mismos 
derechos de todos los mexicanos, pero 
el privilegio de ser nuestro mandatario 
lo limita no sólo por su investidura sino 
por respeto a sus gobernados que, 
necesariamente, habrá quienes no lo 
apoyen.

Un presidente lo es para todo el país, pero 
no puede asumirse como jefe político 
para todos porque no es un líder para 
todos, pero no puede ser que alguien 
con fuero abuse de la difamación, de 
la calumnia y como él mismo decía: 
una ofensa desde el gobierno es una 
amenaza y habemos 90 millones de 
mexicanos que no votamos por él pero 
que tampoco le negamos la legitimidad 
de su investidura y precisamente por 
ello se le exige que también reconozca 
que habemos quienes no aceptamos 
sus ofensas, sus insultos y menos la 
división permanente a la que somete al 
país todas las mañanas.

López Obrador sólo será presidente 
el tiempo que la Constitución se lo 
permita y después será un ciudadano 
más así como lo son hoy Ernesto 
Zedillo o Vicente Fox o Felipe Calderón 
y ya sin escolta cualquiera puede tener 
la paciencia suficiente para esperar que 
ya no tenga fuero y menos seguridad 
para cobrarle las ofensas.

Ser presidente o gobernador o alcalde, 
tiene el mismo término que marca la ley 
y al final de su gestión regresarán a ser 
ciudadanos comunes y corrientes. Nada 
más.
El cargo se les acaba, ¿se acabará igual 
la arrogancia?

Al tiempo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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ENTREVISTA

Herederos de una gran dinastía 
artística y máximo exponente 
del teatro y la comedia regional, 

los hermanos Mario y Daniel Herrera 
Casares este año visten sus mejores 
galas y echan la casa por la ventana 
para festejar 25 años de trayectoria 
artística y los 18 años de los 
personajes que los han catapultado 
al éxito a través de Las Aventuras de 
Dzerco y Nohoch.

En entrevista con La Revista 
Peninsular, Mario y Daniel dan a 
conocer una serie de proyectos que, 
sin duda, consolidarán aún más su, ya 
de por sí, exitosa carrera. Por principio 
de cuentas, el próximo 8 de abril se 
llevará a cabo el festejo por los 18 
años del programa de televisión Las 
Aventuras de Dzereco y Nohoch en el 
Teatro Armando Manzanero, a partir 
de las 20 horas.

Estamos recopilando datos y en 
materia de comedia regional, de 
programas de televisión somos el 
programa más longevo de la TV 
yucateca, comenta Mario Herrera.  

Nosotros empezamos en el teatro 
muy jóvenes –continúa-, arrancamos 
nuestra carrera hace 25 años, y 
después de unos años nos dimos 
cuenta que hacía falta darle un poco 
más de proyección a la comedia 
regional, por lo que explorando 
nuevas formas de llegar al público, 
pusimos en marcha un programa de 
radio que se llamaba Las Aventuras 
de Dzerco y Nohoch.

“Fue un proyecto que gustó y 
durante un año funcionó en la 
radio, posteriormente decidimos 
trasladarlo a la televisión pues en 
ese entonces, a través de la televisión 
se lograba llegar a más personas, 
el impacto era mayor y más rápido. 
Para nuestra sorpresa el éxito del 
programa fue tremendo y hoy en día 

se mantiene en el gusto del público y 
ya vamos a cumplir 18 años”.

Así que a toda aquella persona que 
quiera asistir y acompañarnos a 
festejar el lunes 8 de abril a las 8 
de la noche, en el Teatro Armando 
Manzanero, está cordialmente 
invitado, la entrada es completamente 
gratis, solo tiene que solicitar sus 
boletos llamando al número 9993-10-
49-19, comentaron los entrevistados.

Cruzadas a favor del Teatro Regional
 
Asimismo, ambos comediantes 
también abordaron el tema del 
teatro regional, toda vez que en días 
pasados realizaron la presentación 
de las Cruzadas a Favor del Teatro 
Regional.

Al respecto, Mario Hererra señala 
que “sentimos que se ha desvirtuado 
mucho el termino de teatro regional, 
porque hay falta de conocimiento y 
confusión con el respetable público 
por saber qué es el teatro regional, 
cuáles son los elementos que debe 
llevar una obra para anunciarse como 
teatro regional”. 

En el 2004 – 2005 se cierra el 
Teatro Héctor Herrera, y ya pasó una 
generación completa que no tiene 
el referente de lo que era el teatro 
regional y es por eso que nosotros 
anunciamos esta cruzada con tres 
ejes rectores: 

“El primer eje consiste en pedir a las 
autoridades, al gobernador Mauricio 
Vila, al alcalde Renán Barerra, al 
presidente del Congreso Felipe 
Cervera, así como a los responsables 
de cultura a Erika Millet, a Irving 
Berlín, a la regidora Nora Pérez, que 
se instituya el Día del Teatro Regional 
Yucateco. Nosotros proponemos la 
fecha del 2 de mayo, porque fue el 
día que se inauguró el que a la postre 

Mario y Daniel Herrera 
festejan 25 años de trayectoria 

Las Aventuras de Dzereco y Nohoch cumplen 18 años
de transmitirse por la televisión yucateca

Especial / La Revista 

Mario Herrera, Dzereco
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sería la catedral del teatro yucateco, el 
Teatro Héctor Herrera; que por cierto 
ese teatro se llama así por Héctor 
Herrera Escalante, mi tatarabuelo, 
quien fue el iniciador de esta dinastía, 
no por Héctor Herrera Cholo, como se 
dice o se piensa… 

El segundo eje está basado en la 
petición al Congreso del Estado de 
nombrar al Teatro Regional Yucateco 
como Patrimonio Cultural Intangible, 
ya se hizo en la legislatura pasada con 
la jarana y la trova; hay que tomar en 
cuenta que el teatro regional fortalece 
a todo lo que implica el bagaje cultural y 
costumbres de nuestro estado.

El tercer eje versa sobre clasificar las 
obras de teatro, hoy por hoy no podemos 
vivir sin ese ordenamiento, porque se 
clasifica la radio, el cine, la televisión, 
y es justo que se clasifique también 
el teatro. No se trata de restringir el 
trabajo de nadie, en absoluto, cada 
quien es dueño y responsable del tipo 
de trabajo que hace. No obstante, es 
necesario que las obras de teatro se 
categoricen en función del público al 
que van dirigidos, ya sea para toda la 
familia, adolescentes y adultos, solo 
adultos, etcétera.  

No es posible que el público familiar 
entre a ver obras que son solo para 
adultos o con palabras altisonantes 
o vulgares, precisamente por falta de 
esa clasificación, con eso protegemos 
dos vertientes colaterales, al público 
que asiste con niños y al que nos 
visita de otras partes y que se puede 
llevar una mala impresión de lo que 
indebidamente se vende como teatro 
regional.

Así, y para efecto de fortalecer las 
Cruzadas a Favor del Teatro Regional, 
los hermanos Herrera Casares 
presentarán una serie de obras a lo 
largo del presente año, todas ellas 
parodias de alguna historia o película 

de moda, adaptada a las costumbres 
yucatecas: “Jaladín hazme el favor”, “El 
Rey Chelón de Kanasín”, “Toy Gordo por 
Cuatro”, “Star wix” y “Fruncen los dos”

“El contenido de las obras de la 
familia Herrera se caracteriza por ser 
netamente familiar, uno puede ir con 
sus tíos, papas, abuelitos y se van a 
divertir de la misma forma todos, desde 
los niños hasta los más adultos”.

Asimismo, los entrevistados 
comentaron que la familia Herrera va 
por la sexta generación de actores, 
siempre haciendo comedia regional, en 
un esfuerzo que ha puesto en riesgo, 
incluso, el patrimonio económico de 
este clan.

“Es un esfuerzo que desde siempre ha 
realizado la familia Herrera, ya que es 
un albur cada vez que sube un telón, 
no sabes ni tienes la certeza de que 
recuperaras tu inversión, a veces es 
muy fácil sentarse a esperar que todo 
baje de becas y festivales o apoyos, 
pero ese no ha sido el caso de nosotros”, 
puntualizaron.

Mario y Daniel Herrera 
festejan 25 años de trayectoria 

Los Tres Cómico Tenores
Además de las obras que preparan los hermanos Herrera Casares, 

en exclusiva para La Revista Peninsular, dieron a conocer que a 
principios de junio próximo montarán: Los Tres Cómico Tenores, 

puesta en escena donde caracterizarán a Luciano Pavaroti y Plácido 
Domingo, y hasta cantarán arias de ópera en italiano.

Daniel Herrera, Nohoch



Semanario de Información y Análisis Político22

Nerviosismo en la cúpula priísta 
por la rebelión de sus bases

Pues cuando faltan días para la elección del 
nuevo presidente estatal del PRI, el asunto 
parece revuelto ante la supuesta “unión” 

que hicieron 3 de los 4 aspirantes a ese encargo 
a favor del alcalde con licencia de Sucilá, Diego 
Lugo Interián y para oponerse al ex diputado 
federal Francisco Torres Rivas quien por su 
lado ha dicho que recomponer a la institución 
requiere de trabajo conjunto.

Por otro lado, el aspirante a la dirigencia estatal 
del tricolor, Lugo Interián tiene en su contra un 
expediente pendiente con la Auditoria Superior 
del Estado (ASEY) por alrededor de 6 millones de 
pesos situación que por tanto compromete su 
postura para liderar a un partido que enfrentó 
problemas y derrotas electorales, precisamente 
por acusaciones relacionadas a la corrupción.

La realidad de las cosas es que  la idea de 
democratizarse del priismo a nivel nacional y 
en Yucatán le está representando altos costos 
de división interna a grado tal que los grupos, 
corrientes, ismos al interior parecieran tomar 
partido con base a los enfrentamientos entre sí.

CON EL DEDO EN LA LLAGA

La contienda por la presidencia del 
Comité Directivo Estatal del PRI en 
Yucatán, cada vez va tomando tintes 
de división irreconciliable, panorama 
totalmente contrario a la unidad que 
prevalecía en ese partido político.

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Torres Rivas pareciera navegar por 
lo pronto en el proceso interno sin 
mucha ayuda de otros liderazgos 
que en el pasado decían que estarían 
con él. Entre ellos los ex diputados 
federales Pablo Gambo Miner, 
Liborio Vidal Aguilar, el Senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín, la ex 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco 
que ha preferido concentrarse en su 
búsqueda del liderazgo nacional para 
ella, la Diputada federal Dulce María 
Sauri Riancho, entre otros.

Torres Rivas incluso se especuló 
podría dejar a medias su participación 
en la contienda pero finalmente 
decidió seguir de frente y por cuenta 
propia, buscando llegar a ser un 
auténtico interlocutor del PRI siendo 
oposición,  y en momentos en que 
su partido vive las circunstancias 
más dificultosas y tristes de su 
historia, en que enfrenta pérdida de 
credibilidad, divisionismo interno, 
falta de recursos, etc. etc.

Las acusaciones entre unos y otros no 
se han hecho esperar. Lugo Interián 
aduce que Torres Rivas representaría 
los “intereses de la cúpula priista” y 
en un revire el ex legislador federal 
ha criticado que los alcaldes lejos de 
abonar a la unidad y crecimiento del 
PRI, busquen cotos de poder y dejen 
a medias sus compromisos como 
alcaldes como es el caso de Diego 
Lugo, de Sucilá.

Al parecer, el CEN del PRI está 
dispuesto asumir las consecuencias 
del proceso interno y esperar la 
votación de un padrón de cerca de 
190 mil priistas en todo el Estado, 
para definir su rumbo.

Torres Rivas se ha quejado en parte 
de la falta de “blindaje” al padrón del 
tricolor pero ya reiteró que él y su 
gente no irán para atrás y llegarán 
hasta la elección.

En tanto, en el interior del Estado el 
proceso interno del PRI ha desviado la 
atención de los alcaldes emanados de 
ese partido y para muchos, todo esto 
ya está cayendo en la simulación.
Como quiera que sea, de quien resulte 
ganador dependerá el futuro de ese 
partido en un inserte en el que se 
antoja complicado el trabajo político-
electoral que está desarrollando el 
PAN y el crecimiento que pudiera estar 
registrando Morena siendo gobierno 
Federal y teniendo todo de su lado.

***************

De golpe y porrazo
Pareciera que no hay mucha 
comunicación entre lo que es la 
estructura del gobierno federal en 
Yucatán ya que esta misma semana, 
la Gerencia Divisional de la CFE 
le cortó la energía eléctrica a la 
delegación Yucatán del ISSSTE.

Al parecer la delegación fue la 
“apucharrada” en este conflicto 
ya que la deuda es del Hospital de 
Susulá, pero debido a que por cuestión 
de las prioridades de salud no se 
puede dejar a una institución médica 
sin el servicio básico de energía, se 
decidió aplicar el corte a las oficinas 
generales de la dependencia.

Y uno se preguntaría, ¿acaso 
los funcionarios, encargados o 
responsables no hablan entre ellos?
Delicado el asunto cuando se habla 
y se repite sobre la imperiosa 
necesidad de cooperar y colaborar 
entre ellos mismos en cualesquiera 
temas, programas, apoyos, proyectos 
y demás.

***************

Duro tema sobre matrimonios 
igualitarios que en el Congreso del 
Estado deberán abordar y aún no se 
ponen  de acuerdo cuándo hacerlo. 
Al parecer hay fuertes resistencias 
en la bancadas del PAN y de Morena 
para abordar ese tema que al menos 
para ellos consideran no es urgente 
ni prioritario.

En el caso de los diputados del PRI, 
el asunto está más dividido y hay 
posturas a favor y otras en contra.

***************

Una encuesta recientemente 
realizada hablaría del crecimiento 
del partido Morena en municipios del 
interior del Estado. Particularmente 
en la zona oriente de alrededor del 32 
por ciento y en la zona sur del 24 al 26 
por ciento seguidos de cerca del PAN.

En el caso del PRI los porcentajes son 
menores, aunque como es claro, esos 
sondeos son muestras del momento 
y varían y cambian según efectos y 
circunstancias.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El edificio de la delegación 
Yucatán del ISSSTE se quedó sin 
energía eléctrica debido a que 
la CFE le cortó el servicio por 
un adeudo pendiente generado 
por el hospital de Susulá.
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Realizan “Jornada Legislativa” para 
prevenir la violencia contra la mujer

Especial / La Revista 

CONGRESO 

El Congreso de Yucatán se convirtió en 
un espacio para demandar, advertir 
y proponer ideas para erradicar la 

violencia contra la mujer, incluso en la vía 
digital, al realizarse la mesa de trabajo 
sobre Presupuesto y Transversalidad en la 
comisión de Igualdad de Género y el foro 
“Lo virtual es real, una mirada a la violencia 
digital”.

En la comisión permanente se reunieron, 
con los diputados integrantes, mujeres 
activistas de organizaciones civiles, 
representantes del Poder Judicial y 
de autoridades locales, en la cual se 
abordaron temas como el feminicidio, 
la violencia institucional, garantizar el 
derecho a la salud de mujeres agredidas, 
aborto y matrimonio igualitario.

La activista Teresita Campos Ancona 
pidió que se actúe para hacer cumplir la norma 046, que 
tiene por objeto establecer los criterios a observar en la 
detección, prevención, atención médica y la orientación 
que se proporciona a las y los usuarios de los servicios de 
salud en general y en particular a quienes se encuentren 
involucrados en situaciones de violencia familiar o sexual, 
así como en la notificación de los casos.

La investigadora de la UADY, Ligia Vera Gamboa, reiteró que 
muchas mujeres no denuncian por violaciones sexuales 
que las lleva a tener un embarazo forzado, por lo que para 
revertir esta situación es necesario estar pendientes de 

que la norma antes mencionada se cumpla 
a cabalidad.

La directora del Instituto de la Mujer 
en el Ayuntamiento de Mérida, Fabiola 
García Magaña, agregó que cumpliendo el 
mecanismo o el protocolo de autorizar a 
un hospital público brindar los servicios de 
salud a cualquier mujer violentada, puede 
ser de mucha ayuda para alentar la cultura 
de la denuncia.

En su turno, la directora del Observatorio 
Ciudadano Nacional del Feminicidio-
Yucatán, Adelaida Salas Salazar, solicitó 
que el delito de Feminicidio se sancione 
con hasta 80 años de prisión y se tipifique 
la tentativa de este crimen, al igual que se 
duplique la penalidad del abuso sexual a 
niñas, niños y personas de la tercera edad.

Nancy Walker Olvera, de la asociación civil “Kookay”, indicó 
que se debe hacer normas con lenguaje con perspectiva de 
género, al igual que instó a los diputados a trabajar sobre 
el Matrimonio Igualitario.

En respuesta, Karla Franco Blanco (PRI), recordó que la 
semana pasada, la LXII Legislatura aprobó un dictamen 
para el lenguaje inclusivo en todo el marco jurídico de los 
tres órganos de gobierno, por lo que ahora los legisladores 
entrarán en una fase de actualización para las leyes 
secundarias.

El Congreso de 
Yucatán convocó a 
la mesa de trabajo 
sobre Presupuesto 
y Transversalidad 
en la comisión de 

Igualdad de Género 
y el foro “Lo virtual 
es real, una mirada 

a la violencia 
digital”.
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Sobre el matrimonio igualitario, 
la diputada mencionó que pronto 
comenzará su proceso legislativo 
en la comisión que preside, Puntos 
Constitucionales y Gobernación, 
escuchando a las partes que han 
solicitado su participación en este 
tema, como parte del protocolo de 
Parlamento Abierto; para lo cual, 
la activista Campos Ancona dijo 
que para este caso, no se deben 
hacer consultas públicas.

Para aclarar el asunto, la 
presidenta de la comisión, 
Milagros Romero Bastarrachea 
(MC) recalcó que no todo ejercicio 
parlamentario es consulta, sino 
es una práctica para escuchar 
las opiniones de los ciudadanos, 
pero la decisión, con base a los 
comentarios, es por parte de 
los diputados, a través de un 
dictamen.

Violencia Digital

Asimismo, se llevó a cabo la 
plática denominada “Violencia 
Digital. Problema con Perspectiva 
de Género”, impartida por Olimpia 
Melo Cruz, fundadora del Frente 
Nacional para la Sororidad, dentro 
del foro organizado por la legisladora, 
Paulina Viana Gómez (PAN), con la 
presencia de diputados de diferentes 
fracciones y público invitado.

Viana Gómez, resaltó que el objetivo 
de ese taller fue brindar herramientas 
para fortalecer el marco jurídico en la 
materia y para crear políticas públicas 

ante los usos desmedidos o mal 
intencionados en los medios 
digitales.

Al respecto la diputada Rosa 
Díaz Lizama (PAN), recalcó que 
el enfoque es cómo detectar y 
combatir este tipo de delitos pero 
también como hacer buen uso 
de las redes sociales, además 
ayudará afianzar el compromiso 
de la LXII Legislatura con los 
yucatecos, al igual que ser un 
instrumento para reforzar las 
medidas preventivas en el área.

La ponente, informó que la 
población más vulnerable a estos 
delitos digitales son mujeres 
entre 18 a 30 años de edad, 
porque representan el 87.2% de 
las víctimas totales, además de 
que manifestó que no se debe 
considerar pornovenganza sino 
violencia sexual, porque no es 
parte de una industria ni tampoco 
es en respuesta a una falta 
cometida por la persona agredida.

De la misma manera, Olimpia 
Melo detalló que la exposición de 
imágenes privadas del físico de un 
hombre o una mujer, no siempre 
proviene con el consentimiento de 

alguna de las partes, incluso puede 
ser con fotos y/o vídeo de la persona 
que camina en la calle, sentada en una 
plaza o en cualquier otra actividad.

La presidenta de la comisión de Igualdad de Género, Milagros Romero Bastarrachea 
(MC) subrayó la importancia de escuchar las opiniones de los ciudadanos.

La diputada Rosa Díaz Lizama 
(PAN) destacó la importancia 

de saber cómo detectar y 
combatir la violencia digital 

desde una perspectiva de 
género y cómo hacer buen 
uso de las redes sociales.



Semanario de Información y Análisis Político26

Al encabezar el inicio 
del Primer Foro Juvenil 
denominado “Compartiendo 

experiencias Turísticas”, el alcalde 
Renán Barrera Concha, llamó a los 
jóvenes estudiantes a convertirse 
en embajadores y fieles promotores turísticos de la ciudad, 
conservando la identidad y el sentido de pertenencia que 
caracteriza a los habitantes de Mérida.

El objetivo del foro, organizado por la dirección de 
Desarrollo Económico y Turismo, es acercar a estudiantes 
del primer semestre de la carrera de Turismo y Gastronomía 
con expertos y profesionales  en el ramo turístico, a fin 
de que puedan ampliar su visión acerca de las bondades 

y características que tiene esta 
actividad.

En  su mensaje Barrera Concha instó 
a los jóvenes a no desaprovechar 
la gran oportunidad de seguir 

estudiando y preparándose para enfrentar uno de los 
nichos más importantes que se desarrollan en la ciudad 
por su perspectiva de crecimiento. 

—Como jóvenes en formación en el área turística están al 
frente de una oportunidad privilegiada que puede serles 
útil en su preparación para continuar con este legado que 
ha caracterizado a nuestra ciudad en materia turística— 
subrayó.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Renán Barrera convoca a 
los jóvenes a ser promotores 

turísticos de su ciudad
Especial / La Revista 

Más de 200 jóvenes participaron en 
el primer Foro Juvenil: Compartiendo 

Experiencias Turísticas.
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Dijo que no solo se trata de invertir  
en infraestructura  turística sino de 
generar las condiciones necesarias 
para seguir siendo una sociedad que 
sea amable con los turistas.

—Hoy el turismo es el principal 
generador de empleos en el mundo, 
es la segunda actividad principal en 
cuanto a  comercio internacional  y 
México viene creciendo a ritmos 
importantes y en ese sentido Yucatán 
se encuentra más arriba de la media 
nacional— indicó.

Renán Barrera aseveró que desde 
el Ayuntamiento se brindan las 
herramientas necesarias para que 
este bagaje de conocimientos del 
sector turismo, sea aprovechado y 
aplicado en los planteles educativos, 
a fin de que los jóvenes reciban 
una mejor orientación durante su 
preparación académica.

Remarcó que Mérida se cataloga 
como ciudad referente en el sureste 
del país, de ahí que en el 2020 será 
la sede del  “Tianguis Turístico de 
México”, evento turístico más grande 
de nuestro país.

Además, dijo que Mérida tendrá la 
oportunidad de mostrarse al mundo 
con todo lo que puede ofrecer para 
impulsar su desarrollo económico 
y turístico con dos eventos de talla 
mundial: la Cumbre de los Premios 
Nobel de la Paz, a realizarse en 
septiembre, y el Foro Mundial de 
Líderes Responsables en diciembre, 
donde dirigentes y personalidades 
de diversos sectores sociales de los 
cinco continentes estarán presentes 
con nosotros.

—Hemos trabajado para que Mérida 
sea una ciudad segura donde todos 
convivamos en paz social y donde la 
gente pueda invertir, generar fuentes 
de empleo de las cuales muchas están 
dedicadas a este sector—puntualizó.

En este foro participaron más de 
200 alumnos de escuelas como la 
Universidad Marista, UADY, Republica 
de México, Universidad Tecnológica 
Metropolitana, Universidad Privada 
de la Península, Tecnología Turística 
Total, Unimayab, y Centro de Estudios 
Universitarios de Mayab.

También estuvieron presentes 
hoteles, arrendadoras, 
transportadoras, el Aeropuerto, 

turismo rural, agencias de viajes, guía 
de turistas y restaurantes ligados al 
sector turístico y la gastronomía.

Mejoras en infraestructura e 
imagen de mercados

Por otra parte, con una inversión 
cercana a los dos millones de 
pesos para mejorar el mercado de 
la colonia Mulsay, el Ayuntamiento 
que encabeza Renán Barrera Concha 
continuará en esta administración los 
trabajos para mejorar los centros de 
abastos que funcionan en la ciudad, 
a fin de que locatarios y clientes 
dispongan de mejores condiciones en 
sus actividades diarias.

—Estamos iniciando nuestros 
proyectos de infraestructura y los 
mercados son parte fundamental 
porque son el alma y espíritu de 
la zona donde funcionan —dijo el 
alcalde.

Recordó que en su anterior 
administración invirtió en las 
mejoras en los mercados del 
Chembech, la Alemán y el San Benito 
y posteriormente, la siguiente 
administración trabajó en los de 
Santiago y Chuburná.

—Yo visitaré los 13 mercados de la 
ciudad para observar las condiciones 

en que se encuentran e invertir para 
mejorar su infraestructura, así como 
en remodelar y redistribuir espacios 
en algunos de ellos —precisó.

Durante una visita al mercado de la 
Mulsay, el alcalde también hizo un 
recorrido por el zoológico aledaño 
a ese centro de abastos, donde 
también se impulsarán mejoras 
y adecuaciones para que la gente 
cuente con un espacio público 
adecuado para el descanso y la 
recreación.

Remarcó que con la inversión de 1.9 
millones se atenderá lo más urgente, 
como algunas filtraciones, mejoras 
en pasillos y mesetas y todo lo 
necesario para dejarlo más funcional, 
independientemente de otros 
proyectos que se puedan realizar 
después para darle mejor cara.

Según se indicó durante el recorrido, 
el crecimiento y desarrollo de la 
ciudad ha propiciado cambios en los 
giros y ventas de locales, de manera 
que en la actualidad ese centro de 
abastos registra poco movimiento en 
comparación con años anteriores.

Por lo anterior, se espera que con 
las mejoras que se realizarán el 
mercado cobre nueva vida y mejore 
su actividad.

El alcalde, Renán Barrera Concha anunció una inversión 
cercana a los dos millones de pesos para mejorar el 

mercado de la colonia Mulsay.
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Yucatán seguro, garantía 
de estabilidad y crecimiento 

económico: Mauricio Vila 

El tema de la seguridad sigue 
siendo uno de nuestros principales 
atractivos para atraer capitales, 

por eso, no sólo no bajaremos la guardia, 
sino que fortaleceremos este ámbito 
desde sus diferentes frentes, aseguró el 
gobernador Mauricio Vila Dosal, al tomar 
protesta al nuevo Consejo Directivo de la 
Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo (Canaco-Servytur) de Mérida.

Durante el encuentro, en el que se nombró 
a Michel Salum Francis para un segundo 
periodo consecutivo al frente de este 

Especial / La Revista 

El gobernador 
Mauricio Vila Dosal, 

tomó protesta al 
nuevo Consejo 

Directivo de la Cámara 
Nacional de Comercio, 

Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur) de 

Mérida.

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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organismo, el mandatario explicó 
que, a pesar de los retos en materia 
presupuestal para Yucatán, por la 
reducción en el presupuesto federal, 
se decidió que dicho rubro no se vería 
afectado y, por el contrario, sería 
reforzado.

De esta manera, la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) tuvo un 
aumento del 19 por ciento en sus 
recursos, que servirá para contratar 
300 agentes y capacitar a los que 
están en activo, así como comprar 
350 nuevas patrullas y arrendar 
un helicóptero para Valladolid, que 
blindará la frontera con Quintana 
Roo, entre otras acciones, cuya 
visión integral es dar más fuerza a la 
prevención que a la reacción, lo cual 
resulta más costoso, enfatizó.

Ante mujeres y hombres de negocios 
de nuestro estado, Vila Dosal recordó 
que su administración prepara uno 
de los más ambiciosos planes en el 
tema de video vigilancia de que se 
tenga registro: aumentar a seis mil 
el número de cámaras, de las cuales, 
una parte se instalará en el interior 
del estado, para responder a la nueva 
política de descentralización que 
impulsa fuertemente.

Al día de hoy, dijo el titular del Poder 
Ejecutivo, contamos con dos mil 
284 de estos equipos tecnológicos 
y lo que queremos es insertar tres 
mil 800, con la idea de tener más en 
municipios como Valladolid, Tizimín, 
Kanasín, Motul, Umán y Hunucmá. 
Ya se prepara una estrategia para 
gestionar los recursos, porque la 
propuesta incluye instalación, fibra 
óptica y capacitación de personal.

“Estoy seguro y estoy convencido que 
la mejor inversión que podemos hacer 
es la seguridad y cuidar la tranquilidad 
de la que hoy gozamos todos los 
yucatecos; por eso, se lo presentaré a 
las y los diputados, a representantes 
de diferentes sectores sociales y a 
las distintas cámaras empresariales, 
como la Canaco-Servytur, para que, 
entre todas y todos, decidamos cómo 
podemos hacerle para conseguir 
el dinero para esta importante 
iniciativa”, expresó.

Otro aspecto desde el cual estamos 
aumentando la confianza de la 
ciudadanía es la certeza, que las 
personas sepan que no vamos a 
permitir actos de corrupción entre 

quienes se deben encargar de hacer 
cumplir las garantías individuales. 
Por eso, sin titubear, ya sancionamos 
a notarios, destituimos a escribanos 
y cancelamos permisos de transporte 
público con irregularidades, y “vamos 
a seguir en esta sintonía, porque 
creemos que cualquier rendija que 
haya para cometer ilegalidades, 
empieza a fomentarlas”, afirmó.

Durante el encuentro, el gobernador 
expuso que, junto con un equipo 
de mujeres y hombres, se ha 
logrado importantes avances para 
Yucatán, que suman al ambiente de 
tranquilidad y estabilidad social del 
que gozamos. En este punto, señaló 
el trabajo en contra de la violencia 
que experimentan las habitantes 
del estado, para lo cual se creó la 
Secretaría de las Mujeres (Semujeres) 
y se aumentó en un 66 por ciento sus 
recursos.

Asimismo, en temas de fuerte impacto 
social, destacó la baja en las tarifas 
del transporte público, que se logró 
gracias a un cambio en el enfoque de 
la entrega del subsidio. Ahora, precisó 
Vila Dosal, se adjudica por número de 
personas que sube a la unidad y no por 
el de camiones con que cuenta cada 
empresa. Esto permitirá redefinir 

el sistema, porque la estrategia 
también incluye estudios para hacer 
más eficiente este servicio.

En el rubro de urbanidad, aseveró que 
se platica con el Ayuntamiento de 
Mérida para mejorar las vialidades de 
la ciudad, en un proyecto que incluye 
acciones de infraestructura para 
hacer más eficiente el tráfico y evitar 
cuellos de botella, que ya se detectó 
en 18 puntos conflictivos. Entre las 
propuestas, está construir pasos a 
desnivel.

Finalmente, dijo que la promoción 
económica de Yucatán ha dado muy 
buenos resultados, ya que, como 
anunció a finales de enero, siete 
compañías locales, nacionales y 
extranjeras invertirán cinco mil 500 
millones de pesos en la capital y 
diferentes municipios, con lo cual 
generarán 10 mil 400 empleos 
directos y más de 30 mil indirectos.

Ante este panorama de estabilidad 
que fortalece a las empresas, Salum 
Francis hizo votos por que Yucatán 
se mantenga como un estado seguro, 
y que se trabaje fuertemente por 
garantizar el ambiente de paz y 
certeza jurídica que fortalecen el 
tejido social.

Michel Salum Francis (derecha) fue ratificado para un segundo 
periodo consecutivo al frente de ese organismo empresarial.
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“México necesita de la fuerza de los 
jóvenes emprendedores para impulsar 
su desarrollo y transformación”, 

afirmó el gobernador Alejando Moreno 
Cárdenas durante la inauguración del 
Mega Startup Weekend, que en su edición 
14 ha incluido las vertientes de alimentos, 
turismo y energía, y convocado a más 
de 300 participantes de los estados de 
Yucatán, Tabasco y Campeche.

Puntualizó que es necesario fortalecer 
el sistema del emprendedurismo en el 
país y apoyarlo con todo para que los 
jóvenes cuenten con herramientas que 
les garanticen desarrollar sus propios 
proyectos de inversión.

Acompañado del secretario de Desarrollo 
Económico, José Domingo Berzunza 
Espínola, el gobernador resaltó que 
en los últimos tres años más de mil 
emprendedores campechanos han 
participado en un total de 13 ediciones del 
Startup Weekend.

“En Campeche se cree en los 
jóvenes y se tiene claro que hay que 
propiciarles mayores oportunidades 
de emprendimiento, de empleo y 
educación”, indicó en el acto que se llevó 
a cabo en el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”.

Por su parte, el director general del 
Instituto Campechano del Emprendedor, 
Alfonso López Cruz, precisó que en esta 
ocasión el Startup Weekend reunió 
a 300 jóvenes, quienes durante este 
fin de semana deberán desarrollar en 
54 horas, empresas en los rubros de 
alimentos, turismo y energía.

Destacó que del estado de Campeche 
se registraron 192 participantes; de 
Yucatán, 103 y de Tabasco, cinco. El 70 % 
se registró en la vertiente de alimentos 
y el 30 por ciento restante en las de 
turismo y energía.

México necesita de la fuerza de 
los jóvenes emprendedores: 
Alejandro Moreno Cárdenas

El gobernador y 
presidente de la 

Conferencia Nacional 
de Gobernadores 

(Conago), Alejandro 
Moreno Cárdenas, 

asistió a la ceremonia 
de reinstalación del 

Sistema Nacional 
de Búsqueda de 

Personas que 
encabezó el 

presidente Andrés 
Manuel López 

Obrador.

El Gobernador inaugura el Mega Starup Weekend, 
evento en el que participan 300 emprendedores del Sureste  

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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Explicó que los jóvenes presentarán sus ideas, 
posteriormente le darán continuidad con el desarrollo de un 
modelo de negocio, validación de mercado y creación de un 
prototipo básico funcional, para finalmente llevar a cabo la 
demostración de los proyectos ante un panel de inversionistas 
y emprendedores locales.

Moreno Cárdenas entregó reconocimientos a 28 aliados del 
ecosistema emprendedor campechano, representados por 
autoridades de instituciones educativas, públicas y privadas 
que han apoyado a los participantes en la construcción y 
preparación de sus proyectos.

Histórica inversión al hospital “Socorro Quiroga”

Asimismo, con una inversión histórica de 48 millones de 
pesos, el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas entregó 
moderno equipamiento médico al hospital general de Carmen 
“Dra. María del Socorro Quiroga Aguilar”, al tiempo que dio 
a conocer que ha gestionado ante el gobierno federal 48 
millones de pesos adicionales para seguir modernizando el 
nosocomio de la isla.

También hizo entrega de cuatro camionetas tipo patrullas, 
donadas por Petróleos Mexicanos con un valor de 2.2 millones 
de pesos, y anunció que iniciará gestiones con las autoridades 
federales para modernizar y ampliar de cuatro a seis carriles 
la avenida Isla de Tris.

El Mandatario confirmó que en la primera quincena de 
abril será inaugurada la unidad deportiva infantil y que 
próximamente se darán a conocer detalles de la construcción 
del libramiento de Carmen, que significa una inversión de seis 
mil millones de pesos, casi tres veces más que la ejercida en 
el puente de La Unidad.

“Nosotros lo que hacemos es gestionar y trabajar con 
el gobierno federal para darle más oportunidades a las 
familias, por lo que hemos mantenido una relación de trabajo 
coordinado y de respeto con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y si en los tres años de la administración 
pasada recibimos respaldo permanente y nos fue bien, no 
tengan duda que estos próximos tres años nos va ir mejor”, 
afirmó.

Moreno Cárdenas destacó la histórica inversión que se ha 
destinado al hospital general y reconoció el respaldo del 
presidente López Obrador y del director general de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza, para fortalecer al hospital y mejorar 
la atención a las familias carmelitas.

Moreno Cárdenas destacó que en mayo se inaugurará el 
nuevo puente de La Unidad, dando así respuesta a una vieja 
demanda de los carmelitas. “Hay que decirlo, iniciamos la 
construcción con la administración pasada y ahora con el 
respaldo del presidente López Obrador la vamos a culminar y 
la obra será inaugurada en mayo”, acotó.

Del equipamiento entregado, la unidad de cuidados intensivos 
neonatales recibió 35 instrumentos médicos como cunas 
de calor radiante con fototerapia opcional (con fototerapia), 
incubadoras para recién nacidos, lámparas de fototerapia, 
monitores de signos vitales y ventiladores Adulto-Pediátrico-
Neonatal.

Para el área de quirófanos y tococirugía se proporcionaron 
98 equipos, entre ellos el aspirador gástrico para succión 
continua e intermitente, cardiotocógrafos, carro camilla para 
adultos, cunas de calor radiante, incubadora de traslado, 
lámparas quirúrgicas dobles y quirúrgicas portátiles para 
emergencias, mesas quirúrgicas electrohidráulicas, unidades 
de electrocirugía de uso general y equipos menores auxiliares 
de diagnóstico y mobiliarios.

En tanto, la unidad de cuidados intensivos para adultos 
recibió 17 equipos: camas clínicas múltiples posiciones para 
paciente adulto, carros camilla para adultos en urgencia, 
central de monitoreo para múltiples camas, desfibrilador 
monitor marcapaso portátil y electrocardiógrafo multicanal 
con interpretación.

Para el área de Rayos X se entregaron los siguientes 
instrumentos: unidad radiológica portátil, sistema de 
digitalización de imágenes, radiografía computarizada de alto 
desempeño para mastografía y Rayos X de propósito general, 
con grabador de discos compactos de uso clínico.

A la central de equipos y esterilización CEyE se proporcionaron 
esterilizadores de vapor autogenerado; al laboratorio 
microscopios para trabajo de rutina de campo claro, 
refrigerador para reactivos y productos biológicos de 12 pies, 
además de mobiliario de oficina.

El titular del Ejecutivo inauguró la edición 14 
del Mega Startup Weekend.

El hospital general de Carmen “Dra. María del Socorro 
Quiroga Aguilar” recibió de parte del Mandatario 

campechano moderno equipamiento médico. 



Semanario de Información y Análisis Político32

El gobernador Carlos Joaquín 
asistió al informe de 100 
días de trabajo de la Fiscalía 

General del Estado de Quintana 
Roo, en el que se dieron a conocer 
las acciones que se han tenido 
hasta el momento, contadas a 
partir de que el Congreso del 
Estado hizo la selección y toma 
de protesta el 12 de diciembre de 
2018.

“Es un ejercicio de transparencia, 
de informar actividades y 
acciones, con datos concretos que 
ofrecen una pauta de evaluación 
de honestidad y de avances que no 
se daba en gobiernos anteriores”, 
expresó el gobernador Carlos 
Joaquín.  

“Es importante el reconocimiento 
al personal operativo que todos 
los días trabaja en investigación, 
de ministerio público, en el ramo 
jurídico”, declaró.

Carlos Joaquín expresó que agilizar los procesos de 
impartición de justicia, para que todos tengan oportunidades 
parejas para denunciar y darle seguimiento a los casos, es un 
tema que se ha venido conciliando con la Fiscalía General del 
Estado, y con los órganos legislativo y judicial.

“Hemos tenido logros, pero todavía son insuficientes. Falta 
mucho por hacer, pero con la participación de la gente 
vamos por más. La reconstrucción de las instituciones y la 
recuperación de la confianza de la sociedad inició desde cero”, 
explicó el gobernador de Quintana Roo.

El fiscal Óscar Montes de Oca Rosales afirmó que la Fiscalía 
General del Estado de Quintana Roo se une al compromiso 
refrendado con la ciudadanía quintanarroense por el 
gobernador Carlos Joaquín en uno de los temas que más 
preocupan: la seguridad y la tranquilidad de sus habitantes y 
de quienes visitan el Caribe mexicano.

“Los retos enfrentados y las carencias detectadas se han 
convertido en nuestro principal motor de cambio”, expresó 
Montes de Oca Rosales al reconocer el trabajo de 33 
empleados que se han destacado en el cumplimiento de sus 
funciones.

Entre los resultados dados a conocer, en relación con el 

trimestre anterior, está la disminución en la incidencia de 
los siguientes delitos: robo de vehículos, que va de 49 a 37 
carpetas de investigación iniciadas, lo que representa una 
disminución de 24.49 por ciento; y robo a negocio, que va 
de 638 a 570 carpetas de investigación iniciadas, lo que 
representa una disminución de 10.6 por ciento en la incidencia 
delictiva.

En el delito de despojo, va de 182 a168 carpetas de 
investigación y representa una disminución de 7.69 por ciento 
en la incidencia delictiva.

Destaca el delito de homicidio doloso, que va de 199 a 192 
carpetas de investigación iniciadas, lo que representa una 
disminución del 3.52 por ciento en el índice delictivo.

Estuvieron en este informe de 100 días de la Fiscalía General 
del Estado, el presidente del Tribunal Superior de Justicia José 
Antonio León Ruiz, el presidente del Congreso del Estado 
Eduardo Martínez Arcila, la presidenta municipal de Benito 
Juárez María Elena Lezama, los diputados Carlos Mario 
Villanueva Tenorio (presidente de la Comisión de Justicia) y 
Emiliano Ramos (presidente de la Comisión de Hacienda), 
ambos del Congreso del Estado, así como James Tobín, 
presidente de la Mesa de Seguridad de Cancún e Isla Mujeres.

Asimismo, acudieron colegios y barras de abogados, 
empresarios, organizaciones defensoras de derechos 
humanos y sociedad en general.

Transparencia y honestidad devuelven la 
confianza a la gente en sus instituciones: 

Carlos Joaquín 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador de Quintana Roo asistió al informe de 100 días de 
trabajo de la Fiscalía General del Estado, en donde se informó 

que la disminución en la incidencia de delitos como robo de 
vehículos, robo a negocios, despojo y homicidio doloso.
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Japay evita millonario desperdicio 
de agua reforzando el trabajo de 

reparación de fugas
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 

Como parte de su estrategia para 
la recuperación de caudales y 
mejorar su eficiencia, la Junta 

de Agua Potable y Alcantarillado de 
Yucatán (Japay) reparó en menos 
de 24 horas dos grandes fugas que 
ocasionaban un desperdicio de tres 
millones 409 mil 344 de litros por día, 
lo que permitiría dar el servicio a 17 mil 
46 usuarias y usuarios con 200 litros 
cada uno. 

El director de la dependencia, Sergio 
Augusto Chan Lugo, explicó que un 
desperfecto en una tubería de 18 
pulgadas en la calle 22 por 21 y 23 de 
la colonia Yucatán propiciaba la pérdida 
de 12.1 litros por segundo,  equivalente 
a un millón 45 mil 440 al día; es decir, lo 
suficiente para atender a más de cinco 
mil 227 personas con 200 litros por 
jornada. 

Esta situación fue subsanada la mañana 
del jueves 21 del presente mes, para lo 
que hubo que detener por un lapso de 
40 minutos la operación del cárcamo 
de la colonia García Ginerés.

La otra fuga tuvo mayor magnitud y 
causaba el desperdicio de 27.36 litros 
por segundo, lo que equivale a dos 
millones 363 mil 904 litros cada 24 
horas o al consumo diario de 11 mil 
819 usuarias y usuarios con 200 litros. 
La falla se localizó en un tubo de 30 
pulgadas ubicado al lado del puente del 
Periférico en la salida Mérida-Umán. 

En este caso, por la complejidad 
del procedimiento y para minimizar 
el perjuicio a la gente, los trabajos 
empezaron la noche del jueves 21 a 
las 22:00 horas con la suspensión del 
suministro de la planta Mérida II, el 
cual se reanudó a las 05:00 horas del 
viernes 22.

Chan Lugo explicó que el diagnóstico 
que han realizado en los primeros cinco 
meses de la actual administración les 

permite actuar con mayor planeación y 
ya no sólo  reaccionar ante los reportes 
de la ciudadanía, que ahora se atienden 
con mayor prontitud.

Además, para mejorar el servicio, se 
ha diseñado una estrategia basada en 
tres ejes: la modernización de equipos 
electromecánicos, la recuperación de 

caudales y el uso de energías limpias, 
anunció.

Agregó que, en cuanto al primer 
punto, ya están invirtiendo parte de 
los 16 millones ahorrados en el último 
trimestre de 2018, el primero de este 
Gobierno.

También dijo que se reforzó el trabajo 
para la reparación de fugas y la 
detección de tomas clandestinas, como 
una medida para recuperar el vital 
líquido. 

Detalló que la zona metropolitana 
de Mérida tiene un servicio de agua 
potable que opera con normalidad y 
eficiencia; no obstante, hay una serie 
de factores que se deben corregir para 
afrontar el aumento de la demanda por 
el crecimiento de la ciudad.

Con todo lo anterior, se da cabal 
cumplimiento a la instrucción del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal de que 
la institución sea más eficiente y ofrezca 
mayor calidad, junto con una política de 
austeridad, orden y transparencia.
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ARSENAL

Nunca más vigente la frase del clásico Juan 
Gabriel: “¡Pero qué necesidad..!” Lo digo por la 
disculpa que AMLO quiere del rey de España por 

los “abusos” de la Conquista, casi cinco siglos después 
de la caída de la Gran Tenochtitlan.

Felipe VI ya lo bateó. Era obvio. Un comunicado 
del gobierno español rechazó, “con toda firmeza”, 
el contenido de la carta que le envió el Presidente 
mexicano con tan desfasada petición. “La llegada 
de los españoles, hace 500 años, a las actuales 
tierras mexicanas no puede juzgarse a la luz de 
consideraciones contemporáneas”, agrega el texto de 
Madrid.

Las relaciones entre los dos países, que parecían viento 
en popa, se tensionaron súbitamente. La diplomacia 
española expresó su “preocupación” por la divulgación 
de la carta que dio a conocer el diario El País.

Otro cotidiano español, El Mundo, escribió:

“El texto llega dos meses después de que Pedro 
Sánchez viajara a México y se convirtiera en el primer 
mandatario extranjero en visitar a López Obrador.

“Eso auguraba una buena relación, aunque ahora esta 
exigencia de disculpas por hechos acontecidos hace 
cinco siglos podría generar una seria confrontación 
entre los equipos diplomáticos de ambos países”.

El tema no es menor. España es el tercer inversionista 
en México y el primero entre los miembros de la UE, 
según datos de la cancillería mexicana.
“Entre 1999 y septiembre de 2016, la inversión 
acumulada de España en México fue de 56,840 mdd, 
realizada por más de 5,000 empresas en los sectores 
financiero, de medios de comunicación e industria 
manufacturera”, dice un comunicado de la SRE.

Más allá de las inversiones, los términos utilizados 
por el Presidente de la República, quien lleva apellidos 
españoles, son agresivos para la numerosa comunidad 
de origen hispano en México.

La lógica de AMLO nos llevó a escribir ayer en Twitter:

“Habría entonces que exigirle disculpas a Trump por la 
guerra de 1847 entre México y Estados Unidos que nos 
costó la mitad del territorio; o a los franceses por la 
‘Guerra de los Pasteles’”. ¿Se atreverá? Puedo apostar 
que no.

El desaseo de Morena en la “elección” de candidatos 
ya trajo consecuencias negativas para ese partido en 
Puebla y Baja California. Las dos entidades tienen este 
año comicios para gobernador. En ambos casos ha 
habido fracturas.

El senador con licencia Alejandro Armenta, quien 
impugnó la encuesta que lo dejó fuera de la contienda 
en Puebla, convocó a rueda de prensa en la que dijo 
que su vida corre peligro por destapar la corrupción 
inmobiliaria en el actual gobierno estatal. Hizo 
responsable de su vida a Miguel Barbosa, candidato de 
Morena a la gubernatura, y al secretario de gobierno, 
Fernando Manzanilla, de lo que pudiera ocurrirle a él 
o a su familia.

En Baja California también hubo ruptura. Al respetado 
activista Jaime Martínez Veloz lo bloqueó el 
delegado de Morena, Leonel Godoy, como candidato 
a la gubernatura, primero, y a la alcaldía de Tijuana, 
después.

A este hombre, que ha dedicado su vida a la defensa de 
los pueblos indígenas, lo va a anunciar hoy el PRD como 
su candidato a gobernador del fronterizo estado.

¿Qué hará Mario Delgado si la CNTE vuelve a establecer 
un cerco alrededor de la Cámara de Diputados para 
evitar que se dictamine la Reforma Educativa de AMLO?
Es la pregunta que se hacen legisladores de la 
oposición, quienes afirman que el jefe de la bancada 
de Morena en San Lázaro no sabía qué hacer el jueves 
pasado, cuando la Sección 22 bloqueó todas las puertas 
del Palacio Legislativo e impidió que las comisiones 
sesionaran allí.

El reto es mayor para el titular de la Jucopo. AMLO dijo 
que “se pueden quedar un mes” los maestros, pero que 
no va a “reprimir” a nadie. ¿Y la vida parlamentaria? Esa 
puede esperar.

Batean a AMLO en España

Por Francisco Garfias 
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CULTURA

Los límites de la información vertida por los medios 
constituyen un serio problema para cualquier estructura 
de un estado occidental; al menos los que se aprecian de 

ser demócratas.

Escrita en 1974 (décadas antes de las redes sociales) “el 
honor perdido de Khatahrina Blum es una novela que no ha 
perdido nada de actualidad, en su momento la convirtió en un 
éxito espectacular.

En ella, el escritor Alemán Henrich Böll (1917-1985), a la 
postre premio Nobel de literatura en 1972, muestra las 
consecuencias del manejo y la prensa sensacionalista los 
cuales pueden tener consecuencias funestas en la vida de 
una persona.

Khatahrina, acosada por un público ávido de sensaciones y 
dispuesto a creerse cualquier titular, cuanto más espectacular 
mejor, llega hasta el extremo de cometer un crimen con 
impresionante sangre fría.

Basada en un hecho real, la protagonista no parece sentir 
ningún remordimiento después de haber disparado contra 
el periodista gráfico que recurriendo a la manipulación no 
dudó en destrozar su vida privada. Mientras calumnias y 
difamaciones se extienden con mucha mayor facilidad que la 
verdad.

Como buena novela, el autor echa mano de personajes 
femeninos con características especiales. Khatahrina es toda 
una dama en el sentido más clásico de la palabra, después de 
una niñez trágica logra recomponerse y construir un futuro, 
sin embargo, anhela el amor y justo cuando lo encuentra 
sucede una terrible tragedia.

Llama la atención su actitud ante el sexo, aunque divorciada 
cuida su vida privada rayando en la mojigatería pero es capaz 
de amar más allá de los límites sociales.

Las mujeres de Böll están siempre en la frontera entre lo 
romántico y lo real, son mujeres atemporales y atípicas.

Para la construcción de esta dramática historia narrada con 
el escrito de un expediente judicial en forma de 58 breves 
testimonios, el autor ha pretendido concentrarse en la 
verosimilitud, sin embargo el equilibrio entre la literatura y la 
realidad se logra perfectamente.

Libertad de expresión, 
chisme barato

o simplemente negociosPor Francisco Solís Peón
panchobasta@hotmail.com 
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